

### UN CORAZÓN PREPARADO PARA LA AMISTAD

Creo que no hay palabra más banalizada ni deformada como la palabra “amistad”. Hoy se dicen amigos personas que ni siquiera se han visto las caras, que no han vivido ninguna experiencia que requiera intercambio personal o peor: que se envidian o que compiten entre sí.

En la clase de hoy veremos qué entendía David acerca de la amistad, ya que sólo un corazón sensible a Dios posee la capacidad de vivir y experimentar la amistad verdadera. A David le tocó conocer y desarrollar su más profunda amistad con el hijo de quién llegó a ser su mayor adversario: el rey Saúl.

#### La amistad en la Biblia

Comenzaré diciendo que Dios probó el corazón espiritual de David permitiendo que expresara los sentimientos más nobles de una amistad inquebrantable a la vez que debía lidiar con la persona más conflictiva en toda su vida. ¿Has pensado lo difícil que resultaría tener a tu mejor amigo ligado de por vida a la persona que más te odia? ¿Cuánto crees que podrías sostener esa tensión en tu amistad?

La Biblia contiene muchos pasajes que ponderan la amistad, entendida como una actitud desinteresada por hacer el bien a la persona que es objeto de tus acciones. Se nos dice que los amigos aman en todo momento (Proverbios 17:17), nos hieren en formas que son confiables (es decir, no temen decir aquello que suena rudo: Proverbios 27: 6), a veces son más leales que la familia (Proverbios 18:24), proporcionan edificación mutua (Proverbios 27:17), pueden impartir sabiduría (Proverbios 13:20), e incluso pueden sacrificarse por nosotros (Juan 15:13). Según la Biblia, la verdadera amistad se caracteriza por *el amor*. Pero es necesario que recordemos que no debemos pensar en romanticismo o erotismo, sino en una actitud voluntaria de autosacrificio y en el caso de los hijos de Dios, el amor hacia Él significa agradar su voluntad obedeciéndola: “si me amáis, obedezcan mis enseñanzas”.

#### El mejor amigo

David fue escogido por Dios, entre muchos objetivos, para dar un ejemplo de amistad basada en el amor ágape, que es el amor que movió a Dios a buscar el camino para restaurar el corazón caído del ser humano, amor que brindó nada menos que la vida de su propio Hijo Jesucristo.

David fue correspondido en este tipo de amistad por Jonatán. El hijo de Saúl a mi entender es el mejor ejemplo que un cristiano tiene acerca de la mansedumbre y el dominio propio; cualidades que sólo son posibles si Dios habita en la persona y la guía con el poder del Espíritu Santo. No es David, sino Jonatán quién demuestra lealtad absoluta a pesar de saber que puede cambiar su propio destino con sólo dejar que su padre siga adelante con sus planes.

#### Jonatán, un amigo fiel

¿Qué nos describe la Biblia acerca de Jonatán? ¿Cuánto sabemos acerca de él? 1 S 14:1-14 nos presenta el perfil del heredero del rey de Israel. Un joven guerrero, valiente, y confiado en el poder del Señor. Su acto de valentía cambió el rumbo de la batalla aquel día, y casi muere a manos de Saúl quién había hecho un juramento necio. 1 S 14:49 dice sin dudas que era el mayor de los varones y por lo tanto con derecho al trono a la muerte de su padre. Nada se dice de Jonatán en el capítulo 17, algunos estudiosos

creen que no estaba presente en aquella contienda, posiblemente estaba guiando otras tropas hebreas y por ello David fue el único que se ofreció a luchar contra Goliat.

En el capítulo 18 y se nos menciona cómo ambos jóvenes inician su amistad. ¿Dónde leemos que debemos amar a alguien como a nosotros mismos? Según la definición bíblica, Jonatán entendió el significado del amor ágape. Entregar su vestimenta real al guerrero que había ganado fama al derrotar a los filisteos delante de testigos fue la confirmación de que estaba dispuesto a aceptar la voluntad de Dios para el futuro de Israel.

En el capítulo 19 Jonatán convence a su padre de desistir matar a David a lo cual éste accede, pero de inmediato cae bajo el dominio de sus propias pasiones. Aquí vemos la nobleza de Jonatán y la esclavitud de Saúl hacia su propio pecado. David debe recurrir a Samuel y esconderse bajo su protección hasta que pase el peligro.

### **Un pacto de despedida**

El capítulo 20 contiene el pacto que hacen estos amigos. Parece que Jonatán estaba creído que había convencido a su padre y no estaba enterado de que Saúl siguió adelante con su propósito de matar a David. Cuando éste le abre los ojos, Jonatán toma una decisión (1 S 20:12-17). El Señor ya había desechado la dinastía de Saúl y Jonatán en vez de estar resentido, solicitó a su amigo David que se mostrara compasivo con él o con sus descendientes al llegar a tomar el poder. El pasaje concluye con la certeza de que Saúl no descansaría hasta matar a David y Jonatán debería despedirlo para no volver a verlo más. Ambos prometieron cuidar de los descendientes que quedaran.

Desde ese momento David tuvo que vivir fugitivo, escondido con sus hombres, solicitando protección a sacerdotes que luego fueron ultimados por Saúl junto con sus familias, y hasta tomó la mala decisión de huir al territorio filisteo para vivir allí. Tuvo oportunidad de acabar con la vida de Saúl y en otra lección veremos cómo procedió ante tal tentación. Pero quiero recordar que la amistad genuina se demuestra en el cumplimiento del pacto que hicieron David con Jonatán.

### **Una elegía**

Segunda Samuel inicia con la crónica de la muerte de Saúl y Jonatán a manos de los filisteos. Una muerte deshonrosa ya que los decapitaron y quitaron sus armaduras. Entonces David compuso un lamento que debieron aprender todos los habitantes de Judá. Allí David recuerda a su amigo a quien trató como a un hermano. Sabemos que David tuvo varias esposas y concubinas, a pesar de ser un corazón sensible no supo construir la intimidad de un matrimonio monógamo; no supo o no quiso poner empeño en obedecer al Señor en ese mandamiento, por eso creo que fue sincero cuando dijo que la amistad de Jonatán fue para él mejor que el amor de las mujeres.

### **El amor y la amistad**

Lamentablemente hay tanta o más confusión acerca del amor como acerca de la amistad. El amor es definido como un impulso egoísta, centrado en el goce o placer de uno mismo. Por esa vía sólo cabe la posibilidad de amar para obtener un beneficio o satisfacción personal. Pero las personas hemos recibido la imagen de Dios por creación, entonces tenemos la capacidad para amar en beneficio del amado antes que para sentir placer personal. Pero por causa del pecado, el amor se circunscribe casi al límite de las sensaciones de placer y por lo tanto pareciera fuera de lugar toda otra expresión de amor que no sea

auto centrada. Se ha deformado el amor filial, fraternal, de la pareja matrimonial, y el de la amistad genuina.

El 2 Samuel 9 David expresa su amor por Jonatán ya fallecido bendiciendo a su hijo Mefiboset y cumpliendo así el pacto que había hecho con su amigo.

### **La amistad en la iglesia**

En las instrucciones con respecto a la Iglesia hay algunos consejos sobre la amistad. Pablo les dijo a los creyentes que fueran compasivos, amables, humildes, dóciles, pacientes, perdonadores, que estuvieran en paz unos con otros, y que fueran amorosos y agradecidos (Colosenses 3: 13-15). Los amigos también se enseñan unos a otros y adoran a Dios juntos (Colosenses 3:16).

Juan 15: 12-15 dice: "Y este es mi mandamiento: que se amen los unos a los otros, como yo los he amado. Nadie tiene amor más grande que el dar la vida por sus amigos. Ustedes son mis amigos si hacen lo que yo les mando. Ya no los llamo siervos, porque el siervo no está al tanto de lo que hace su amo; los he llamado amigos, porque todo lo que a mi Padre le oí decir se lo he dado a conocer a ustedes."

Los amigos son afines. Se aman con amor sacrificial. Los amigos se conocen bien y se promueven el bienestar mutuo. Tenemos la bendición de haber sido adoptados en la familia de Dios y de haber conocido el amor sincero de Jesús. A cambio, estamos llamados a ser buenos amigos entre nosotros. La amistad tal como la describe la Biblia puede ser de gran testimonio al mundo.